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Protokoll Verbandstag  
 

Termin/Uhrzeit/Ort 03.05.2025 / 10:00 / Sportschule Güstrow 
Zum Niklotstadion 1, 18273 Güstrow 

Teilnehmer  Siehe Teilnehmerliste Verteiler 

(Teilnehmer u. 
zusätzlich an:) 

 

Moderation Falko Wachholz   

Verfasser1 Simone Herrmann Datum 03.05.2025 

Beginn 10:00 Uhr Ende 12:44 Uhr 

Tagesordnung 

TOP Inhalt Verantwortlich 
1 Eröffnung und Begrüßung  
2 Feststellung der Stimmberechtigung  
3 Festsetzung der Tagesordnung  
4 Totenehrung  
5 Geschäftsberichte und Aussprache  
6 Bericht der Rechnungsprüfer  
7 Entlastung des Vorstandes für das Rechnungsjahr 2024  
8 Ehrungen  
9 Festsetzung des Beitrags 2026  

10 Genehmigung des Haushaltsplans 2025  
11 Anträge  
12 Satzungsändernde Anträge  
13 Sonstiges und allg. Aussprache  

 
 
  

 
1Bitte den Inhalt des Protokolls umgehend prüfen u. Ergänzungshinweise dem Verfasser mitteilen. 
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Nr. Thema F2 Termin 
Verantwortl. 

/ 
Bearbeiter 

TOP1 Eröffnung und Begrüßung  

 
Falko Wachholz begrüßte alle Teilnehmer mit dem Hinweis der frist- und 
formgerechten Einberufung und eröffnete den Verbandstag. 
 

   

TOP2 Feststellung der Stimmberechtigung 

 Zur Feststellung der Stimmberechtigten wurde eine Teilnehmerliste 
ausgelegt, in die sich alle Anwesenden eingetragen haben.  
 

 Mögliche 
Stimmen 

Anwesende 
Stimmen 

Mitglieder des Vorstandes 7 6 
Anschlussverband BVMV 1 1 
Vorsitzende der Kreise 8 8 
Vorsitzender Rechtsausschuss 1 1 
Delegierte der Klubs/Vereine 48 32 
Die Ehrenpräsidenten 1 1 

Es wird festgestellt, dass von 66 möglichen Stimmen 49 wahrgenommen 
werden. Der Verbandstag ist somit beschlussfähig. 
 
Der Präsident stellte die Frage, ob es noch Hinweise zum Protokoll des 
Verbandstages 2024 gibt. Das war nicht der Fall, somit gilt das Protokoll als 
angenommen. 
 

   

TOP3 Festsetzung der Tagesordnung 

 Es gibt keine Änderungswünsche für die Tagesordnung. 
 
Es erfolgte die Abstimmung: 

Ja Nein Enthaltung 
49 0 0 

 

   

TOP4 Totenehrung 

 Alle Teilnehmer erhoben sich von Ihren Plätzen, um den verstorbenen 
Sportfreunden in einer Schweigeminute zu gedenken. 
Stellvertretend wird der Sportfreund Frank Wahls (1961-2024) genannt. Er 
gehörte dem KC Goldberg 1910 an. 
 

   

 
2 F = Festlegung; B = Beschluss; A = Aufgabe; O = offener Punkt; I = Information 
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TOP5 Geschäftsberichte und Aussprache 

 

Jahresbericht 2024/25 des Präsidenten 
Falko Wachholz trägt seinen Bericht vor und ergänzt die bereits vor Beginn 
der Versammlung vorliegenden Informationen. Dabei würdigt er besonders 
die Arbeit von Robin Penz, der als Webmaster nun für die Gestaltung und 
Pflege der Homepage verantwortlich ist, sowie die Verdienste von Rainer 
Sandhoff, der als Vorsitzender des Bowlingverbandes dessen Entwicklung 
maßgeblich lenkt. 
Klaus Kulla nimmt weitere Ergänzungen zum Geschäftsbericht vor. Auch er 
hebt die wertvolle Arbeit von Robin Penz hervor, merkt jedoch an, dass die 
fristgerechte Übermittlung der Ergebnisse zur Veröffentlichung nicht 
immer eingehalten wird. Gleichzeitig betont er die deutlich verbesserte 
Zusammenarbeit mit dem Bowlingverband. 
Besonders positiv hebt Klaus Kulla hervor, dass es gelungen ist, junge 
Mitglieder für die Verbandsarbeit zu gewinnen.  
Ebenso lobt er die Nachwuchsarbeit im  Verein Seenplatte, Vorpommern-
Rügen, Vorpommern-Greifswald und Ludwigslust-Parchim. Die frühzeitige 
Einbindung Jugendlicher in den Erwachsenenbereich trägt maßgeblich dazu 
bei, dass sie langfristig dem Sport erhalten bleiben. 
 

   

 Bericht Landeslehr- und Schiedsrichterwart 
Zusätzlich zum Bericht wies Klaus Kulla darauf hin, dass erneut eine 
Weiterbildung stattfinden wird – diesmal jedoch unabhängig vom 
Trainingslager der Jugendlichen, wie es bisher üblich war. Er wird alle 
Lizenzinhaber, die eine Verlängerung benötigen, erneut kontaktieren. 
Besonders wichtig ist die Rückmeldung darüber, wer die Lizenz verlängert, 
wer darauf verzichtet und wer sich grundsätzlich gegen eine Verlängerung 
entscheidet. Anmeldungen für Neuausbildungen müssen bis spätestens 
01.09.2025 eingereicht werden. Im Frühjahr 2026 würde dann ein neuer 
Ausbildungsgang starten. 
 

   

 

Bericht Landessportwart 
Der Bericht wurde mit den Unterlagen zur Verfügung gestellt. 
Es gab keine Fragen oder Anmerkungen dazu. 
 

   

 

Bericht Jugendwart 
Der Bericht wurde zusammen mit den Unterlagen bereitgestellt. Es gab 
keine Fragen oder Anmerkungen dazu. 
Rainer Malz ergänzte, dass der Landesverband sich aktiv mit dem Thema 
„Sexualisierte Gewalt“ auseinandersetzt. Dieses Thema ist fester 
Bestandteil jeder Weiter- und Neuausbildung der Trainer sowie aller 
Trainingslager. Alle lizenzierten Trainer haben den Ehrenkodex 
unterzeichnet. Eine schriftliche Fixierung in einem Konzept konnte bislang 
nicht umgesetzt werden, da sich bisher niemand zur Mitarbeit bereit 
erklärt hat. 
Er würdigte erneut die herausragende Nachwuchsarbeit im Verein 
Seenplatte und bezeichnete sie als „Leuchtturmprojekt“, das durch den 
dortigen Jugendwart sowie zahlreiche engagierte Helfer getragen wird. Er 
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rief dazu auf, dass sich weitere Interessenten finden, die Freude an der 
Nachwuchsarbeit haben, und betonte, dass niemand Angst haben müsse, 
allein auf sich gestellt zu sein – es gebe umfassende Unterstützung. 
Klaus Kulla informierte darüber, dass der Landesverband aufgrund des 
Weltmeistertitels von Claudia Sponholz zusätzliche Fördermittel in Höhe 
von 10.000 € für die Landeskader erhält, jedoch nur für das Jahr 2025. 
Zudem wurde der jährliche Förderbetrag für den Nachwuchsleistungssport 
vom LSB für die Jahre bis einschließlich 2028 von 6.000 € auf 8.000 € 
erhöht. Fördermittel sind an sportliche Erfolge geknüpft sind. Für 2025 
stehen insgesamt 15.075 € zur Verfügung. Mit den vorhandenen 
Eigenmitteln können somit rund 16.800 € für die Landeskader ausgegeben 
werden. 
 
Der Landesjugendausschuss hat die Verwendung der Mittel wie folgt 
festgelegt: 

• Teilnahme an den Deutschen Meisterschaften 
• Vergleichswettkämpfe mit Brandenburg 
• Trainings- und Wettkampfmaßnahmen 

 
Für Sportkleidung dürfen keine Fördermittel verwendet werden, jedoch ist 
es erlaubt, bis zu 25 % der Gesamtsumme für die Anschaffung von 
Sportgeräten einzusetzen. Daher werden für Neukloster und Waren als 
Landesstützpunkte sowie für Stralsund als Landesleistungszentrum neue 
Kugeln angeschafft. 
 
 

 Bericht Kassenwart 
Der Bericht wurde zusammen mit den Unterlagen bereitgestellt. 
Katharina Siewert bat darum, künftig bei Überweisungen die 
Rechnungsnummer sowie den Klub bzw. Verein mit anzugeben, um eine 
bessere Zuordnung der Buchungen zu den jeweiligen Rechnungen zu 
ermöglichen. Sie sprach ihren Dank an alle aus, die Zahlungen zügig 
erledigen, wodurch nur wenige Mahnungen versendet werden müssen. 
Klaus Kulla wies darauf hin, dass der Landesverband während der Corona-
Zeit erhebliche Rücklagen bilden konnte. Dies ermöglichte es, im 
darauffolgenden Jahr auf die Zahlung von Startgeldern zu verzichten. 
Aufgrund steigender Kosten, insbesondere für Übernachtungen und 
weitere Ausgaben, ist der Verband jedoch unerwartet in finanzielle 
Schwierigkeiten geraten. Ein wesentlicher Kostentreiber sind die 
Landesauswahlmannschaften im Erwachsenenbereich. 
Um Einsparungen zu erzielen, werden die Ländervergleichsspiele in den 
einzelnen Altersklassen künftig nur noch alle zwei Jahre ausgetragen. 
Dennoch bleibt abzuwarten, wie sich die finanzielle Lage entwickelt, bevor 
weitere Einsparungspotenziale geprüft werden. 
Peter Herbst merkte an, dass der Hinweis zu den Angaben bei 
Überweisungen direkt auf der Rechnung vermerkt und zusätzlich in die 
Finanzordnung aufgenommen werden kann. Dieser Vorschlag wird 
entsprechend umgesetzt. 
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TOP6 Bericht der Rechnungsprüfer 

 Falko Wachholz verlas den Bericht der Rechnungsprüfer und sprach ihnen 
seinen Dank für die geleistete Arbeit aus. Er teilte mit, dass beide 
Rechnungsprüfer ab dem Rechnungsjahr 2025 von ihrem Amt 
zurückgetreten sind. 
Katja Müller und Sophie Kutz erklärten sich bereit, die Aufgabe 
kommissarisch bis zur nächsten Wahl zu übernehmen. 
 

   

TOP7 Entlastung des Vorstandes für das Rechnungsjahr 2024 

 Zu den Berichten gab es keine weiteren Fragen, und die Rechnungsprüfer 
bestätigten, dass alle Prüfungen ordnungsgemäß durchgeführt wurden und 
keine Beanstandungen vorliegen. 
Peter Herbst dankte dem Vorstand für die geleistete Arbeit und schlug vor, 
den Vorstand für das Jahr 2024 zu entlasten. 
 
Abstimmung  

Ja Nein Enthaltung 
49 0 0 

 
Der Vorstand wurde einstimmig entlastet. 
 

   

TOP8 Ehrungen 

 Die Ehrungen und Auszeichnungen werden von Simone Herrmann 
und Katharina Siewert vorgenommen 
 
Mit der Ehrennadel des SKVMV wurden ausgezeichnet: 
Bronze: 

Roland Stadler Ribnitz 
Anne Roddeck Waren 
Rudi Tschöp Ribnitz 
Thomas Eissing Lübtheen 
Sigrun Staub Paswalk 
Ricardo Heßler BW Stavenhagen 
Ronny Lepczyk Woldegk 

 
Silber: 

Simone Herrmann Schweriner KV 
Bernd Grüllich Rostock 
Svend Saupe Eggesin 

 
Gold: 

Martin Simdorn Neubrandenburg 
Thorsten Schmidt Lübow 
Jens Lehmann Neukloster 
Torsten Hochmann Stralsund 
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TOP9 Festsetzung des Beitrages 2026 

 Eine Erhöhung des Beitrages wurde nicht beantragt. 
 
Abstimmung: 

Ja Nein Enthaltung 
48 0 0 

 
Somit wird bleibt der Beitrag für die Erwachsenen bei 20,00 € . 
Für die Beitragshöhe bei der Jugend liegt ein Antrag vor und deshalb wird 
darüber unter TOP 11 entschieden. 
 
(Die Anzahl der Stimmberechtigten hat sich nach der Pause um einen 
reduziert, da ein Mitglied die Versammlung aus gesundheitlichen Gründen 
verlassen hat.) 

 
 
 
 
 
 
B 

  

TOP10 Genehmigung des HH-Plans 2025 

 Es gab keine Fragen oder Anmerkungen dazu und er erfolgte die 
Abstimmung 
 
Abstimmung: 

Ja Nein Enthaltung 
48 0 0 

 

   

TOP11 Anträge 

 Antrag 1: Anpassung des Beitrages im Jugendbereich  
 
Der Vorstand des SKVMV hat einen Antrag auf Erhöhung des 
Jugendbeitrags von 7,00 € auf 12,00 € gestellt. 
 
Martin Simdorn äußerte grundsätzlich Zustimmung, gab jedoch zu 
bedenken, dass diese Anpassung insbesondere die Vereine benachteiligt, 
die aktive und engagierte Jugendarbeit leisten. 
 
Klaus Kulla entgegnete, dass Klubs und Vereine mit vielen Jugendlichen 
bzw. erfolgreicher Nachwuchsarbeit durch Fördermittel des LSB sowie den 
Jugendfördertopf des SKVMV finanziell entlastet werden. 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enthaltung 
48 0 0 

 
Somit ist der Antrag angenommen 
 

   

 Antrag 2: Erstellung eines Konzeptes für „Prävention gegen 
Sexualisierte Gewalt“ 
 
Dieses Konzept wird vom DOSB, DKB und LSB gefordert. Der Präsident 
stellte klar, dass der Antrag nicht darauf beruht, dass im Landesverband die 
Auffassung besteht, dieses Konzept sei überflüssig. Vielmehr liegt das 
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Problem darin, dass sich bislang niemand bereit erklärt hat, als 
Beauftragte/r zu fungieren und ein entsprechendes Konzept zu erarbeiten. 
 
Auf die Frage von Bernd Grüllich, ob dieses Konzept tatsächlich erforderlich 
sei, antwortete der Jugendwart Rainer Malz unmissverständlich, dass es 
dringend benötigt wird. 
Weitere Wortmeldungen verdeutlichten jedoch, dass ein solches Konzept 
auch direkt in den einzelnen Vereinen – etwa im SV Kritzmow – entwickelt 
werden muss. Dadurch wird die Notwendigkeit einer übergeordneten 
Ausarbeitung auf Verbandsebene nicht zwingend gesehen, zumal die Arbeit 
mit Jugendlichen dort besonders intensiv stattfindet. 
Zudem haben alle lizenzierten Trainer sowie Personen mit regelmäßigem 
Kontakt zu Jugendlichen den Ehrenkodex unterzeichnet, wodurch bereits 
ein verbindlicher Rahmen für den verantwortungsvollen Umgang 
geschaffen wurde. 
 
Nach dem Austausch erfolgt die Abstimmung zum Antrag 
 
Abstimmung: 

Ja Nein Enthaltung 
46 2 0 

 
Somit gilt der Antrag als angenommen. 
 

 Antrag 3: Schaffung der Funktion: Referent für Öffentlichkeitsarbeit 
und digitale Medien kurz: Pressewart(in) als zusätzliches Mitglied 
des Vorstandes 
 
Der Präsident begründete den Antrag nochmal damit, dass es einfach 
wichtig ist, das Kegeln und somit unseren Landesverband wieder präsenter 
zu machen und die digitale Medienlandschaft dafür zu nutzen. 
 
Abstimmung: 

Ja Nein Enthaltung 
48 1 1 

 
Der Antrag wurde angenommen, sodass nun die Suche nach einem 
geeigneten Kandidaten im Mittelpunkt steht. Der Präsident appellierte an 
alle, dieses Anliegen aktiv in die Vereine zu tragen, um mögliche 
Interessenten zu gewinnen. 
 

   

TOP12 Satzungsändernde Anträge 

 Es lagen keine Satzungsändernden Anträge vor.    
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TOP13 Sonstiges 

 Simone Herrmann schlug vor, aus Datenschutzgründen private Anschriften 
im Ansetzungsheft nicht mehr zu veröffentlichen, da sie ihrer Ansicht nach 
für die Verbandsarbeit nicht erforderlich seien. 
Nach einer Diskussion sowie dem Hinweis von Klaus Kulla, dass bestimmte 
Unterlagen weiterhin postalisch versendet werden, wurde der Vorschlag 
zurückgewiesen. Jeder, der einer Veröffentlichung widersprechen möchte, 
hat die Möglichkeit, dies zu tun. 
 

   

 Es erfolgte ein Hinweis, dass beim Turnverband die Möglichkeit bestehen 
soll, eine Lizenz „lebenslänglich“ zu erhalten. 
Der DOSB hat ein Lizenzmanagement, hier werden die Lizenzen verwaltet 
und für Klaus besteht nur die Möglichkeit diese auszudrucken.  

   

 Michael Heerkloß betonte die Dringlichkeit, dass künftig ausschließlich das 
aktuelle Spielprogramm (Excel) mit der aktuellen Spielerdatei verwendet 
werden muss. Er stellte fest, dass dies in der Vergangenheit häufig nicht 
der Fall war, wodurch wichtige Daten fehlten. Daher ist es essenziell, 
regelmäßig – insbesondere vor Saisonbeginn – die aktuelle Spielerdatei 
herunterzuladen. 
Zudem müssen alle Veränderungen bei den Mitgliedern (Zu- und Abgänge) 
umgehend der Geschäftsstelle gemeldet werden, damit sowohl 
„Sportwinner“ als auch die Spielerdatei auf der SKVMV-Homepage aktuell 
gehalten werden. Zum 31.12. eines jeden Jahres erfolgt ein Abgleich beider 
Dateien, welcher die Grundlage für die Beitragsberechnung des Folgejahres 
bildet. 
Diese Aktualität gewinnt noch mehr an Bedeutung, falls künftig keine Pässe 
mehr ausgegeben werden. Spieler, die dann nicht in der Datei erfasst sind, 
wären beim Wettkampf nicht spielberechtigt. Daher sollte sich bereits jetzt 
jeder an die korrekte Vorgehensweise gewöhnen. 
 

   

 Falko Wachholz beantwortete die Frage zur Nutzung des 
Spielberichtsprogramms „Sportwinner“ und stellte klar, dass eine 
Verwendung grundsätzlich möglich wäre, jedoch mit dem Kauf des 
Programms verbunden ist. 
Nach einer Rückfrage bei Herrn Kerentschev kann er hier mitteilen, dass 
das Programm nicht mit unserem Spielsystem kompatibel ist. Daher bleibt 
es dabei, dass wir weiterhin unser eigenes Programm (Excel-Datei) nutzen. 
 

   

 Landessportspiele MV  
Die Landessportspiele werden am 21.06.2025 in Greifswald stattfinden und 
sind mit dem 15. MV-Tag kombiniert. 
Die Anmeldung muss bis zum 15. Mai über den jeweiligen Verein beim 
KSP/SSB erfolgen. Die Startgebühr beträgt 10,00 € und ist ebenfalls über 
den Verein zu entrichten. 
Falko Wachholz warb für eine aktive Teilnahme an der Veranstaltung, um 
den Kegelsport angemessen zu repräsentieren. Ergänzend erläuterte Klaus 
Kulla weitere Details zum Anmeldevorgang. 
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 Der Präsident informierte darüber, dass die Sachlage zum Sportwinner 
nicht abschließend geklärt ist. Es sind verschiedene Sachverhalte nach wie 
vor klärungsbedürftig. 
 
Die Wahl zum Trainer des Jahres im DBKV wird zukünftig über den DKB in 5 
Kategorien erfolgen und nicht mehr über den DBKV. . Steffen Ast ist daher 
vorerst der letzte Trainer des Jahres des DBKV. Er geht aber als Kandidat für 
dieses Jahr auch in die DKB Wahl mit ein.  

   

 Am 17.05.2025 findet in Dieblich RP die DKB Bundesversamlung  
Es gibt einen Antrag des Hessischen Kegler- und Bowling-Verbands e.V. zur 
Abschaffung des DKB-Spielerpasses zum 01.07.2025  
Begründung:  

- 2023 durch Bundesversammlung beschlossen 
- Spielberechtigungsprüfung über Sportwinnertool möglich 
- Wirtschaftlichkeit u.a. Wegfall Papier-, Druck- Portokosten 
- Pässe können nicht mehr ablaufen oder müssen neu erstellt 

werden 
- Keine Beitragsmarken mehr 

Ein weiteres Thema wird die 
Anpassungen/Formulierungen/Geschlechterregelungen bzgl. DKB- 
Ehrenordnung, - Sportordnung, - Satzung sein. 
 

   

 Der Präsident gab dann noch folgende beiden Hinweise, die er vom DOSB 
über den DKB erhalten hat. 
 
Mail vom 17.04.2025 
Liebe DKB-Mitglieder, 
  
diese Information des DOSB möchten wir Euch heute zur Weitergabe und 
Beachtung für Eure Strukturen weiterreichen.  
auf der Grundlage des Barrierefreiheitsstärkungsgesetz (BFSG) müssen viele 
digitale Angebote in Deutschland barrierefrei sein – das betrifft auch 
Vereine und Verbände.  
Die Deadline hierfür ist der 28. Juni 2025. 
  
Einen Überblick zu Inhalten und Anwendungsbereich könnt Ihr den FAQ 
unter: 
https://www.dosb.de/aktuelles/news/detail/digitale-barrierefreiheit-wird-
pflicht-auch-fuer-sportvereine 
erhalten. 
 
 
 
 

   

 DOSB via DKB 
Liebe DKB-Mitglieder, 
 
die DOSB-Information zu Tipps für Sport und Bewegung mit älteren 
Menschen bei Hitze , ein gemeinsames Projekt des DOSB, des 
Bundesinstituts für öffentliche Gesundheit (BIÖG) und des 
Universitätsklinikums Heidelberg mit Expert*innen, wurden in 
einem  Maßnahmenpaket für Sport und Bewegung mit älteren Menschen 

   

https://www.dosb.de/aktuelles/news/detail/digitale-barrierefreiheit-wird-pflicht-auch-fuer-sportvereine
https://www.dosb.de/aktuelles/news/detail/digitale-barrierefreiheit-wird-pflicht-auch-fuer-sportvereine
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bei Hitze entwickelt. Es enthält u.a. auch Tipps zu angepasstem Training, 
Erkennung von Überlastung, Erste Hilfe, sowie Trink- und 
Pausenmanagement. Weitere Informationen finden Sie unter Sport und 
Bewegung mit älteren Menschen bei Hitze  
 
Das Gesamt-Maßnahmepaket zu Klimabedingten Gesundheitsrisiken 
(Übersicht Anlage) ist unter https://www.dosb.de/themen/mensch-und-
sportverein/breitensport-und-gesundheit/klima-gesundheit-und-sport 
nachlesbar. 
 

 Der Präsident bedankte sich bei allen Anwesenden und beendete den 
Verbandstag mit dem Sportgruß „Gut Holz“ 

   

 
 Nächster Termin 

Datum: 2026 
Uhrzeit:   
Ort: Demmin 

   

 

 

 

 

gez. Falko Wachholz  gez. Simone Herrmann 

Falko Wachholz 
Präsident SKVMV 

 
Simone Herrmann 
Schriftführerin 

 

https://newsletter.dosb.de/aktuelle-informationen-aus-dem-dosb-35?mid=7416&rid=P_401&aC=76415e63&jumpurl=4
https://newsletter.dosb.de/aktuelle-informationen-aus-dem-dosb-35?mid=7416&rid=P_401&aC=76415e63&jumpurl=4
https://www.dosb.de/themen/mensch-und-sportverein/breitensport-und-gesundheit/klima-gesundheit-und-sport
https://www.dosb.de/themen/mensch-und-sportverein/breitensport-und-gesundheit/klima-gesundheit-und-sport

